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Introduction 

   

doit permettre aux élèves de développer une opinion quant à la problématique entourant la 

consommation de viande. 

vidéos à la consommation de 

viande. 
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Sur l'ensemble de l'année 2021, 1.845.000 tonnes de viande sont sorties des abattoirs belges, ce 

qui représente une augmentation de 3% par rapport à 2017. Une évolution qui diffère toutefois 

selon les races, les bovins enregistrant une baisse de 12% tandis que la quantité abattue de porcs 

a augmenté de 9%, conduisant la quantité de carcasses de porcs abattus à 1,4 million de tonnes 

en 2021, ressort-il d'une réponse du ministre wallon de l'Agriculture, Willy Borsus, à la députée 

libérale Caroline Cassart-Mailleux. 

La consommation, elle, a diminué de 9% en 10 ans, plus de la moitié de la consommation de 

viande en Belgique venant du porc. Les Belges consomment toutefois plus de viande, en 

moyenne, que les autres habitants de l'Union européenne, a indiqué le ministre Borsus en 

commission du parlement régional. 

Source : https://www.rtbf.be/article/entre-2017-et-2021-la-production-de-viande-a-

augmente-de-3-en-belgique-10960431 

  
Entre 2017 et 2021, la production de viande 
a augmenté de 3% en Belgique 

https://www.rtbf.be/article/s-alimenter-autrement-les-jeunes-belges-de-plus-en-plus-vegetariens-ou-vegans-10437318
https://www.rtbf.be/article/entre-2017-et-2021-la-production-de-viande-a-augmente-de-3-en-belgique-10960431
https://www.rtbf.be/article/entre-2017-et-2021-la-production-de-viande-a-augmente-de-3-en-belgique-10960431
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LES FUTURS INCERTAINS DE L’ÉLEVAGE 
BOVIN EN WALLONIE 

 la viande, les éleveurs voient très 
souvent leurs revenus passer sous le seuil de rentabilité de leur activité. La population 

rares, tant en raison de la chute des r
importants à consacrer pour acquérir une exploitation et en assurer la viabilité. Les éleveurs 
font également face à une diminution de la consommation de viande bovine en Wallonie, en 
Belgique et en Europe. Les 
demande dans les économies en développement (Chine, Moyen-Orient, Inde), se réduisent 

en Amérique latine. Enfin, les scandales à répétition qui touchent le secteur, notamment 
 vache folle » ont altéré 

la confiance des consommateurs. 
Source : https://www.iweps.be/publication/futurs-incertains-de-lelevage-bovin-wallonie/ 

 

Les filières  

https://www.la-viande.fr/economie-metiers/metiers-formations/filiere-elevage-viande 

https://www.iweps.be/publication/futurs-incertains-de-lelevage-bovin-wallonie/
https://www.la-viande.fr/economie-metiers/metiers-formations/filiere-elevage-viande
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Source : https://www.youtube.com/watch?v=nDkusGdGK5M&ab_channel=Doctissimo 

Pour regarder la vidéo scannez le QR code ou cliquez sur le lien. 

https://www.youtube.com/watch?v=nDkusGdGK5M&ab_channel=Doctissimo
https://www.youtube.com/watch?v=nDkusGdGK5M&ab_channel=Doctissimo
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https://www.biendecheznous.be/produits/viande/la-viande-est-elle-nefaste-pour-la-sante 

https://www.biendecheznous.be/produits/viande/la-viande-est-elle-nefaste-pour-la-sante
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https://www.youtube.com/watch?v=nVydgG2DFU0&ab_channel=LeMonde 

Pour regarder la vidéo scannez le QR code ou cliquez sur le lien. 

https://www.youtube.com/watch?v=nVydgG2DFU0&ab_channel=LeMonde
https://www.youtube.com/watch?v=nVydgG2DFU0&ab_channel=LeMonde
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Les vaches 

Les vaches élevées pour leur chair peuvent 

être maintenues dans des élevages 

industriels intensifs et passer leur vie entière 

en intérieur, sans jamais connaître le 

pâturage à l’air libre ni avoir de l’espace 

pour se déplacer. Elles sont « engraissées » 

avec un régime alimentaire à base de 

céréales très peu naturel provoquant une 

douleur digestive presque constante, et 

pouvant conduire à des maladies 

métaboliques. Certains de ces hangars 

éclairés artificiellement ont un sol en 

caillebotis, ce qui est inconfortable pour les 

vaches. Même les vaches nourries à l’herbe 

passent une partie de leur temps dans 

des parcs d’engraissement généralement 
bondés et souillés. Beaucoup d’animaux 

développent des problèmes respiratoires en 

raison des produits chimiques étouffants qui 

émanent des tas de fumier et dont l’air est 

saturé. 

Sans intervention humaine, une vache peut 

vivre en moyenne 14 ans. Mais, dans 

l’industrie bovine française, les vaches sont 

en général tuées avant l’âge de 2 ans. Durant 

le trajet vers l’abattoir, il arrive que les 

vaches s’effondrent d’épuisement. Une fois 

déchargés, on détruit le cerveau des animaux 

avec un pistolet d’abattage à projectile 

captif ; une pointe est projetée à grande 

vitesse à travers leur cerveau. Mais des 

employés mal formés et soumis à de 

cadences rapides effectuent souvent ces 

gestes de façon incorrecte. Cela a pour 

conséquence que des vaches terrifiées sont 

mises à mort en gémissant et en se débattant, 

toujours conscientes au moment où elles 

sont égorgées pour être vidées de leur sang. 

Il existe à travers le monde de nombreux cas 

de vaches qui accomplissent des exploits 

extraordinaires pour gagner la liberté sur le 

chemin de l’abattoir, en sautant depuis des 

camions en marche, en escaladant des 

clôtures et en traversant des rivières à la 

nage, parce que les animaux aiment leur vie 

tout autant que nous. 

Pour la viande de veau, les petits nés dans 

l’industrie laitière sont enlevés à leur mère 
immédiatement après la naissance. Ils sont 

alors confinés dans des enclos individuels. 

Esseulés et sans espace pour se mouvoir, les 

animaux effrayés peuvent être nourris d’un 

régime alimentaire volontairement faible en 

fer, de façon à rendre presque anémiques, ce 

qui atrophie leurs muscles et conserve la 

pâleur de leur chair. Au moment où ils sont 

envoyés à leur mort, ces bébés peuvent être 

si faibles qu’ils peuvent à peine marcher 

jusqu’à la rampe de l’abattoir.  

 

Source : https://www.petafrance.com/nos-campagnes/alimentation/les-animaux-tues-pour-

leur-chair/ 

https://www.petafrance.com/nos-campagnes/alimentation/les-animaux-tues-pour-leur-chair/
https://www.petafrance.com/nos-campagnes/alimentation/les-animaux-tues-pour-leur-chair/
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L'élevage bovin et ses conséquences sur l'environnement sont souvent pointés du doigt dans 

les médias grand public. Pour clore le débat, l'Institut de l'élevage a produit un recueil de chiffres 

clés couvrant l'ensemble des interactions entre les exploitations bovines et leur milieu. Et 

visiblement, les conséquences de la filière sur l'environnement ne semblent pas aussi 

catastrophiques que ce qu'on tente de nous faire croire. 

 

 

Source : https://www.web-agri.fr/vaches-laitieres/article/142874/les-vraies-consequences-

de-l-elevage-bovin-sur-l-environnement 

https://www.web-agri.fr/vaches-laitieres/article/142874/les-vraies-consequences-de-l-elevage-bovin-sur-l-environnement
https://www.web-agri.fr/vaches-laitieres/article/142874/les-vraies-consequences-de-l-elevage-bovin-sur-l-environnement
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Étude « A quelle viande avons-nous 
affaire ? Comment les Belges 
considèrent-ils la viande et les 
alternatives ? » 

 

Bref résumé des résultats 

La plupart des Belges (56-65%) souhaitent maintenir leur consommation de viande au même 
niveau dans les années à venir. En revanche, 5 à 15 % des Belges souhaitent augmenter leur 

consommation de viande, et 14 à 27 % envisagent de la réduire, selon le type de viande. Environ 

1/4 veulent réduire les préparations de viande et la charcuterie. Environ 1/4 à 1/5 veulent réduire 

leur consommation de viande rouge. En comparaison, seul 1/7 (14%) souhaite réduire la volaille. 

41 % des Belges sont actuellement à la recherche d'alternatives à la viande. Les substituts 

animaux sont les plus courants : 29 % des Belges optent pour les œufs, 27 % pour le poisson et 

18 % pour les produits laitiers en remplacement de la viande. Les alternatives végétales 
convainquent un peu moins d'un cinquième des Belges. Un quart des Belges souhaitent 

consommer davantage de protéines végétales à l'avenir (23%). La plupart des Belges souhaitent - 

comme pour la viande - maintenir la consommation de protéines végétales (52%). 

61% des Belges considèrent l'origine de la viande comme importante à très importante  Seuls 1 à 5 

% de ces consommateurs consomment régulièrement de la viande provenant de l'extérieur de 

l'UE. Parmi les viandes les plus consommées - bœuf, veau, porc et volaille - plus de 50% 

proviennent de Belgique.  Une minorité de Belges (15%) est favorable à la libéralisation des 

importations de viande en provenance de l'extérieur de l'UE. Ce sont surtout les groupes plus âgés, 

les groupes sociaux supérieurs, les Bruxellois et les Wallons qui attachent une grande importance 

à l'origine. 

Source : https://economie.fgov.be/fr/publications/etude-quelle-viande-avons-

nous#:~:text=La%20viande%20repr%C3%A9sente%20une%20part,(Statbel%2C%202021

a). 

 

https://economie.fgov.be/fr/publications/etude-quelle-viande-avons-nous#:~:text=La%20viande%20repr%C3%A9sente%20une%20part,(Statbel%2C%202021a)
https://economie.fgov.be/fr/publications/etude-quelle-viande-avons-nous#:~:text=La%20viande%20repr%C3%A9sente%20une%20part,(Statbel%2C%202021a)
https://economie.fgov.be/fr/publications/etude-quelle-viande-avons-nous#:~:text=La%20viande%20repr%C3%A9sente%20une%20part,(Statbel%2C%202021a)
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Source : https://stopfactoryfarms.be/accueil/#carte 

 

 

https://stopfactoryfarms.be/accueil/#carte
https://stopfactoryfarms.be/accueil/#carte
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Source : https://www.apaqw.be/fr/informations-generales-sur-le-boeuf-wallon 

 

 

 

 

https://www.apaqw.be/fr/informations-generales-sur-le-boeuf-wallon
https://www.youtube.com/watch?v=VboG539neJI&ab_channel=APAQ-W
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Quel est l’impact du pâturage 
sur la biodiversité ? 

 

la biodiversité 
-à-dire laisser 

fleurir les plantes et disséminer les graines) ? 

Le pâturage des ruminants maintient nos paysages 

ouverts 

dessus et font disparaître les espèces plus sensibles. Les prairies se transforment en 
broussailles qui évoluent vers une végétation arbustive puis en couvert forestier. 

grandes qui se propagent par graines. Le pâturage a de nombreux avantages : 

•  
•  
• Une dissémination des graines par les animaux, dans leurs poils et leurs excréments, 

qui favorisent la diversité des plantes (en effet la diversité de la flore est plus grande 
dans une prairie pâturée que dans une prairie fauchée) 

• 

le bétail -être des ruminants. 
rrir le bétail 

en hiver. 

• De nombreuses réserves naturelles pratiquent une combinaison de la fauche et du 
pâturage. En effet, le maillage écologique avec une succession de prairies pâturées, 

lus profitable à la 
biodiversité, comprise comme tous les organismes vivants en interaction (bien sûrs 
les fleurs et les insectes pollinisateurs, mais aussi les insectes coprophages, les 

 

Source : https://www.celagri.be/quel-est-limpact-du-paturage-sur-la-biodiversite/ 

https://www.celagri.be/glossaire/biodiversite/
https://www.celagri.be/glossaire/paturage/
https://www.celagri.be/glossaire/betail/
https://www.celagri.be/quel-est-limpact-du-paturage-sur-la-biodiversite/
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Source : https://www.meteo.be/fr/climat/climat-de-la-belgique/bilans-

climatologiques/2022/aout 

Faut-

 ? 

  

Vidéo : https://www.rtbf.be/auvio/detail_le-declic-decrypte-de-marie-laure-mathot?id=3048378 

Article : https://www.rtbf.be/article/dou-vient-ce-chiffre-de-15000-litres-deau-necessaires-pour-

produire-1-kg-de-viande-de-boeuf-11213030 

 

https://www.meteo.be/fr/climat/climat-de-la-belgique/bilans-climatologiques/2022/aout
https://www.meteo.be/fr/climat/climat-de-la-belgique/bilans-climatologiques/2022/aout
https://www.rtbf.be/auvio/detail_le-declic-decrypte-de-marie-laure-mathot?id=3048378
https://www.rtbf.be/article/dou-vient-ce-chiffre-de-15000-litres-deau-necessaires-pour-produire-1-kg-de-viande-de-boeuf-11213030
https://www.rtbf.be/article/dou-vient-ce-chiffre-de-15000-litres-deau-necessaires-pour-produire-1-kg-de-viande-de-boeuf-11213030
https://auvio.rtbf.be/media/le-declic-decrypte-de-marie-laure-mathot-3048378
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Source : https://www.lesoir.be/244706/article/2019-08-30/la-belgique-importe-de-plus-en-

plus-de-soja-un-danger-pour-lenvironnement 

 

 

  
 

Source : https://wwf.be/sites/default/files/2021-04/Factsheet-SOY-final-FR.pdf 

 

https://www.lesoir.be/244706/article/2019-08-30/la-belgique-importe-de-plus-en-plus-de-soja-un-danger-pour-lenvironnement
https://www.lesoir.be/244706/article/2019-08-30/la-belgique-importe-de-plus-en-plus-de-soja-un-danger-pour-lenvironnement
https://wwf.be/sites/default/files/2021-04/Factsheet-SOY-final-FR.pdf

